

a grandes rasgos, las cuestiones en discusión, pidiéndole que intervenga en los debates.

SACO. Comparto el criterio de mi compañero de delegación. El ambiente es desfavorable para la formación del Partido Comunista, porque la masa tiene un concepto equivocado de comunista, de bolchevique, al cual cree un bandido o un terrorista. Constituir un partido socialista dándole amplia extensión y sobre base proletaria, con posibilidades de trabajar legalmente, es lo que conviene. Dentro de ese partido, funcionarían las actuales células comunistas. Lanzar la iniciativa de la constitución de un partido comunista, no tendría el menor eco en la masa obrera; habría base para un partido socialista numeroso, en el cual colaborarían intelectuales, pequeños burgueses, al lado de los obreros auténticos, dirigido todo ese conjunto, por nuestro Grupo.

LUIS. ¿El criterio de los compañeros peruanos, es constituir un partido socialista dándole a éste un contenido netamente comunista?

ZAMORA. Así es, compañero.

CODOVILLA. Entre los elementos pequeños burgueses, ¿hay ambiente para la constitución de tal partido socialista?

SACO. Entre éstos y también entre los intelectuales, existe gran ambiente para esa constitución. La cuestión, para nosotros, es canalizar esas opiniones y esa ideología, para transformarla en una fuerza comunista.

CODOVILLA. Quiere decirme entonces, que la base social de tal partido, sería el elemento pequeño burgués y los elementos intelectuales, antes que los obreros. Es esta una cuestión que ya la hemos previsto. En realidad, bajo otra forma se hace revivir al antiguo partido socialista, ya repudiado por las masas a causa de su traición; es decir que seríamos nosotros los que facilitaríamos el desarrollo de la social-democracia en Perú, en lugar de quitarle toda posibilidad, mediante la constitución de un partido comunista.

SACO. Es exagerada la afirmación del compañero Codovilla cuando admite la repugnancia del proletariado al partido socialista. Se puede afirmar sin temor a equivocarse, que los momentos son propicios para la formación de tal partido socialista.

LUIS. Los elementos pequeños burgueses e intelectuales arrojaron del Partido socialista a la dirección comunista. Es menester que los compañeros peruanos nos digan si el grupo comunista no sufriría inmediatamente la represión gubernamental cuando quisiese ejercer el control sobre todo ese conglomerado que se quiere formar, sobre el partido socialista. Es evidente que los compañeros no comprenden la imposibilidad de tal control.

SACO. Si la policía o el gobierno apoyará al conjunto de pequeños burgueses o intelectuales contrarios a nuestra táctica, la masa se canalizaría al-